

#### BIBLIOGRAFÍA

Averroes, Alejandro de Hales, San Alberto Magno, San Buenaventura, Sto. Tomás de Aquino, etc.

Con la filosofía moderna, en cambio, que tiene para el autor sus inicios, o al menos sus precedentes, en el siglo XIV, con autores como Eckhart y Ockham, se produce un lamentable olvido respecto de la naturaleza de los hábitos de la inteligencia y de las virtudes de la voluntad. El *racionalismo* y el *empirismo* modernos fueron deudores de tal omisión. De la misma manera los diversos *-ismos* de la filosofía contemporánea incurrieron en la misma desatención.

El siglo XX es, respecto del tema estudiado, una época de contrastes, pues junto a críticas a los hábitos, y especialmente a las virtudes, aparecen grandes recuperaciones históricas de la virtud, como la realizada por Pieper, e incluso ulteriores desarrollos de los hábitos intelectuales, como la llevada a cabo por Leonardo Polo.

El texto, de neta inspiración poliana, está en perfecta continuidad con la tradición aristotélico-tomista. Consta de un adecuado aparato crítico en las notas a pie de página, donde se citan los escritos de los autores más representativos de la historia de la filosofía que se citan en el texto, y su exposición tiene la ventaja de ser sencilla a la par que profunda.

Ángel Luis González

#### **Juan Fernando Sellés, *Hábitos y virtud (II)***

Cuadernos de Anuario Filosófico. Serie Universitaria, nº 66,  
Servicio de Publicaciones de la Universidad de Navarra,  
Pamplona, 1998, 73 págs.

Los hábitos de la inteligencia y la virtud de la voluntad son el mayor *don libre* con que la *persona* humana puede dotar a su

#### BIBLIOGRAFÍA

*naturaleza*. Con ellos la *persona* humana puede perfeccionar irrestrictamente su *naturaleza* rindiéndola libre.

Los hábitos y la virtud son *para* la persona, no la persona para ellos. Pero sin ellos no se puede *manifestar* la persona. Esas *perfecciones intrínsecas*, condición de posibilidad y fin del actuar logrado humano y de las obras externas bien hechas, *manifiestan* la dignidad y excelencia de la persona humana.

El presente Cuaderno, que continúa el precedente publicado en esta misma colección, constituye un estudio sobre la *indole* de los *hábitos* de la inteligencia y de la *virtud* de la voluntad. Se alude en él a la naturaleza de estas *perfecciones intrínsecas*, a su *formación*, al *sujeto* de los mismos, entendiendo por tal las facultades humanas espirituales susceptibles de crecimiento irrestricto.

Los hábitos y la virtud constituyen el más alto grado de *posesión* de que es capaz el hombre. Son difícilmente cognoscibles, lo cual explica el olvido histórico por parte de las diversas corrientes de pensamiento que ha recaído sobre ellos. Se registran en este trabajo, también, una serie de observaciones sobre los hábitos y otras realidades de primera magnitud con las que éstos entran en relación: los *actos* de conocer o de querer, las *potencias* o facultades de las que son perfecciones y la *libertad* personal.

En último término se procede a notar no sólo la *complementariedad* entre los hábitos y las virtudes, sino a investigar la fuente de donde nacen, es decir, se trata de averiguar la *unión* entre ambas realidades estudiando si ambas disponen de un principio unitario con una doble vertiente, una cognoscitiva, otra volitiva. Es la realidad que subyace a la "y", la conjunción, que une hábitos y virtudes.

El autor, buen conocedor de la filosofía de Leonardo Polo, sigue sus sugerencias e intenta presentarlas de modo asequible y ordenado, entablando un fecundo diálogo con la tradición filosófica.

Ángel Luis González